



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Le Président du Conseil d'Etat
Der Präsident des Staatsrats

Ruelle de Notre-Dame 2, 1700 Fribourg

T +41 26 305 22 05
www.fr.ch/ce

*Seules les paroles prononcées font foi
Es gilt das gesprochene Wort !*

Rencontre Sentinelles et Mentors de la cellule AED Treffen der Brückenpersonen und Mentorinnen und Mentoren der ALS

29 novembre 2023, Grangeneuve / 29. November 2023, Grangeneuve

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Rede von Herrn Staatsrat Didier Castella, Direktor ILF

Monsieur le Conseiller d'Etat, cher collègue,
Monsieur le directeur de Grangeneuve,
Monsieur le vétérinaire cantonal,
Monsieur le chef de service de l'action sociale,
Mesdames, Messieurs les mentors,
Mesdames, messieurs les sentinelles,
Chères et chers amis de l'agriculture !
Sehr geehrte Damen und Herren

Le monde agricole est en perpétuel changement. Il évolue sans cesse. C'est un fait. Les agricultrices et agriculteurs font parties des travailleurs qui doivent sans cesse modifier leurs pratiques, s'adapter à de nouvelles règles, faire face à de nouveaux enjeux.

Diese stete Anpassungsbereitschaft braucht es allerdings erst seit gut 50 Jahren. Zuvor war praktisch das Gegenteil der Fall:

Eine Generation folgte der anderen. Man bewirtschaftete den Bauernhof «so wie man es schon immer gemacht hatte» und es gab keinen Grund, etwas zu ändern.

Man ist in der Landwirtschaft nach wie vor solidarisch untereinander, das ist nicht das Problem.

In einer Notsituation hilft man sich innerhalb der Familie oder unter Nachbarn aus.

Es ist jedoch nicht immer möglich, jemanden zu finden, der langfristig zur Verfügung steht oder die passende Hilfe leisten kann.

Oui, être en phase avec son temps, c'est aussi cela, accepter d'être dépanné en cas d'urgence agricole, mais aussi d'être soutenu pour d'autres domaines que l'on maîtrise moins, pour faciliter la vie de famille, entre autres, afin que le métier d'agriculteur garde toute son attractivité envers des jeunes passionnés.

C'est pour cela que vous existez : vous d'abord les mentors, vous jouez un rôle d'accompagnement de personnes en difficulté pour les aider à se sortir de cette situation.

C'est une magnifique toile qui se tisse avec près de 30 personnes qui se sont annoncées, dont 7 aumôniers.

5 mentors ont été engagés sur plus de 20 exploitations cette année.

Pour sortir un agriculteur d'une situation de détresse, il s'agit bien sûr de lui apporter un soutien social et humain d'abord, mais aussi parfois de l'aider à se remettre à jour sur le plan administratif, de lui proposer des solutions techniques pour le soulager dans son travail.

Dans chacun de ces destins personnels, la cellule AED met en place avec la personne en difficulté un plan de mesures, un programme étape par étape pour les extraire de cette situation difficile. Une aide ciblée qui répond aux besoins.

Die Anlaufstelle für Landwirtschaftsbetriebe in Schwierigkeiten hat gelernt, all diese heiklen Situationen mit Bescheidenheit und auf Augenhöhe mit den Männern und Frauen anzugehen.

Viele Situationen haben sich verbessert, aber man muss immer wieder von Neuem anfangen.

Les situations difficiles restent nombreuses et la détection de celles-ci reste un défi.

L'intervention précoce, être capable de détecter ces signaux de détresse, voilà une autre clé centrale et c'est là que vous intervenez, vous les sentinelles !

La définition parle d'elle-même : « personne ou chose qui a pour tâche de veiller, de surveiller pour éviter toute surprise. »

Entre 2020 et 2023, ce sont 13 sessions de formations de sentinelles qui se sont déroulées, pour un total d'environ 200 participants.

Voilà une toile qui se renforce avec des intervenants en première ligne.

J'évoque très régulièrement l'importance de l'engagement dans mes discours, je pense que je peux économiser un paragraphe pour cette fois puisque votre présence ici témoigne évidemment de votre sens de l'engagement.

Bravo et merci !

Je conclus par un message d'espoir.

Le monde agricole fribourgeois a un bel avenir. Le Canton a de l'ambition avec le campus de Grangeneuve-Posieux, la stratégie agro-alimentaire. Fribourg va s'imposer comme une place forte. Les écoles d'agriculture sont pleines de jeunes enthousiastes.

Tout cela demeure un équilibre fragile et reste possible grâce aux agriculteurs et agricultrices qui sont au tout début de la chaîne de valeurs et grâce à vous qui apportez votre aide à de valeureux travailleurs.

Je me réjouis de passer un moment avec vous y compris pour les échanges informatifs qui auront lieu durant le moment convivial avant la clôture de la rencontre.

Danke für die Aufmerksamkeit.